

Analyser et comprendre un document en histoire

Document

Le point de vue d'un paysan sur le suffrage universel en 1848

Ce roman, écrit par un agriculteur, présente la vie d'un paysan et son point de vue sur les évolutions de son époque.

« Je savais cela par M. Perrier, un ancien maître d'école — notre client pour le lait. M. Perrier lisait le journal, et chaque fois qu'il se passait quelque chose d'important, il en faisait part à ma femme avec mission de me le rapporter. C'est ainsi que j'eus la connaissance de la révolution de février 1848. [...] M. Perrier m'expliqua qu'on venait précisément de mettre à la porte ce roi Louis-Philippe, et que nous avons maintenant la République. Il m'indiqua même la différence entre les deux formes de gouvernement. À la campagne, on ne s'inquiète pas de ces choses-là [...]. Tout de suite, je sus gré à la République de supprimer l'impôt sur le sel [...]. Le suffrage universel fut une autre innovation sans doute heureuse. Je savais que les ouvriers des villes faisaient grand cas de cela et j'en ai compris plus tard la raison. Mais, à ce moment, je ne trouvais pas que le droit de vote fut une chose aussi importante que la suppression de l'impôt sur le sel ! »

▪ Émile Guillaumin (1873-1951), *La Vie d'un simple*, 1904.

Questions

1. Qui informe le paysan sur les événements politiques ?
2. À quel changement politique fait référence ce texte ?
3. Le droit de vote est-il au cœur des préoccupations du paysan en 1848 ? Justifiez votre réponse.
4. Selon lui, quelle est la catégorie sociale la plus concernée par le suffrage universel ?